

Asamblea 147 de la UIP

Speech Senadora Silvia Giacoppo – Debate General

Muy buenos días a todos, Sr. Presidente Duarte Pacheco, Sr. Secretario Chungong, Sra. Presidenta Cerqueira, estimados colegas parlamentarios y parlamentarias, es un honor para mí poder dirigirme a esta Asamblea como Presidenta del Parlamento Latinoamericano y Caribeño.

En esta oportunidad los temas que nos convocan son “la paz, la justicia y las instituciones sólidas”, nada más oportuno que nos llame a actuar urgentemente en un contexto global de violencia en el que se han revitalizado confrontaciones interestatales que se creían superadas y que ponen al descubierto no solo los límites y las precariedades para alcanzar una paz duradera desde los órdenes sociales internacionales y que los esfuerzos de las instituciones de la gobernanza global no son suficientes. Sino que además, la situación mundial actual pone al descubierto la falta de humanidad, la falta de fraternidad en la que los ciudadanos están siendo instrumentalizados como recursos tácticos de chantaje político, reducidos a la muerte, la tortura, la pérdida de dignidad, el hambre y el desarraigo de sus territorios.

Debemos decir que esta cosificación de la sociedad es consecuencia también de imposiciones geopolíticas que se sobreponen a órdenes sociales justos, por parte de terroristas, mercenarios y grupos criminales corporativizados. Sres. estamos en presencia de una **“gobernanza criminal”**. Actores violentos que influyen en la política por medio de la cooptación o la coerción y que en los últimos años han ido estableciendo los términos bajo los cuales los Estados se ven obligados no solo a negociar con esa multiplicidad de actores y poderes adversos, sino también a lidiar con las consecuencias de tragedias humanas y naturales, como son los desplazamientos humanos, el tráfico de personas, las masivas olas de refugiados y migrantes, que le generan a esos actores criminales ganancias pecuniarias exorbitantes.

En América Latina nos enfrentamos a un escenario de diversificación y expansión de actores y dinámicas violentas que se suman a las deterioradas condiciones socio-económicas que dificultan aún más las capacidades político-institucionales para lidiar con la inseguridad y la violencia en la región. En poco más de una década, América Latina y el Caribe se posicionó como la región exenta de conflictos bélicos, pero también la más violenta del mundo, concentrando el 35% de los homicidios globales, aunque solo representemos el 10% de la población mundial.

Y existe un factor común entre los países de la región, con tasas medias y medio-altas de violencia.. la abundancia y accesibilidad a armas de fuego, causantes de entre el 50 y el 60% de las muertes violentas. Pero lamentablemente mientras las armas sigan siendo un negocio para algunos, seguiremos viendo derramamientos de sangre.

Sres. parlamentarios, la desconexión de los gobernantes con las demandas ciudadanas, está poniendo en serio riesgo a la democracia como sistema político.

Solo el 38% de los latinoamericanos declara confiar en sus gobernantes, y es más... casi el 80% de los latinoamericanos considera que sus países están gobernados por unos pocos grupos de poderosos en su propio beneficio.

Y es ante esta falta de capacidad estatal para responder a las necesidades sociales que se manifiesta el avance del crimen organizado, cada vez más poderoso y cada vez más políticamente activo.

Necesitamos revertir esta situación antes de que sea muy tarde. Necesitamos replantearnos nuestra labor como líderes políticos para frenar los narco estados. Necesitamos generar ideas y políticas innovadoras que promuevan soluciones realistas, pragmáticas, que realmente generen una mejora en la calidad de

vida de las personas. No busquemos soluciones mágicas, señores y señoras parlamentarias, apelemos al sentido común. Si queremos “convivencia pacífica y sociedades más justas”, debemos verdaderamente pensar en los más necesitados.

Y aquí quisiera detenerme para felicitar y agradecer a quien ha trabajado incansablemente en este propósito de crear sociedades más justas, inclusivas y pacíficas, y lo ha hecho con los innumerables aportes que su gestión nos deja para poder construir instituciones más eficaces, transparentes, resilientes y democráticas. Y que sobre todo... nos ha inspirado con su bondad: El Sr. Duarte Pacheco.

Se lo va a extrañar Sr. Presidente, pero estoy convencida que la mujer que resulte electa este viernes tendrá la capacidad y la sensibilidad para seguir sus pasos.

Muchas gracias y vivamos en paz!